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1 Begrüssung und Appell 

Präsidentin Dominique Bigler, begrüsst alle Aktivmitglieder zur Hauptversammlung. Speziell werden die 
Ehrenmitglieder, die Neumitglieder des Damen 3 sowie Riana Hälg, Kuster Matthias, Sara Stäger und die zahlreichen 
anwesenden Freimitglieder begrüsst. Bei Unwohlsein stehen Masken zur Verfügung oder man kann sich im Raum 
verteilen. 
Anwesende: 52  
absolutes Mehr: 27  

2 Wahl der Stimmenzähler 

Der Vorschlag von Dominique Bigler lautet Cédrine Speck. 

Entscheid: Die Stimmenzählerin wird einstimmig gewählt. 

3 Protokoll der letzten ordentlichen Hauptversammlung 

Das Protokoll kann jederzeit auf der Homepage eingesehen werden. 

Entscheid: Das Protokoll wird ohne Änderungswünsche einstimmig bewilligt. 

4 Jahresberichte 

 Präsidentin Dominique Bigler 
Ein kurzer Rückblick auf die Anlässe der letzten Saison: 

• Das letztjährige Beachvolleyballturnier in Urnäsch konnte bei ausgezeichneten Wetterverhältnissen durchgeführt 

werden. 10 Mannschaften haben daran teilgenommen. Der Sieger der Kategorie Profis lautet wiederum 

«Grilletarier», jener der Kategorie Plausch “Plausch Gonten”. Vielen Dank an den Organisator Marc Messmer. 

• Die Einweihung der Sportanlage Schaies fand am 24.08.2019 statt. Herzlichen Dank an alle, die dazu beigetra-
gen haben, dass solch ein Fest überhaupt stattfinden konnte. Ziel: Möglichst viel Aufmerksamkeit und Begeiste-
rung für junge Leute zum Gebrauch der Anlage wecken. 

• Das Trainingslager 2019 fand bereits zum sechsten Mal in Stein im Fricktal statt. Erfreulicherweise waren auch 
das Damen 2 und zwei Juniorenteams dabei. Grosser Dank an Salome Kuster und Sascha Messmer für die ta-
dellose Vorbereitung und Durchführung. 

• Seit einigen Jahren führen die Appenzeller Bären am Weihnachtsmarkt in Appenzell einen Stand mit Crêpes, 
Hexenpunsch und Glühwein. Neu fand der Markt an zwei Tagen statt. Vielen Dank an die zahlreichen Helferin-
nen und Helfer und im Speziellen an Ramona Fässler und Vera Dragomirovic für die Hauptverantwortung dieses 
Anlasses. 

• Das Vereinsturnier und der Fondueplausch Ende 2019 wurde freiwillig durch das Herren 1 hervorragend vorbe-
reitet und durchgeführt. Erfreulicherweise übernimmt das Herren 1 auch dieses Jahr die Organisation, leistet da-
für aber keinen Einsatz am Weihnachtsmarkt. 

• Verabschiedung Sascha und Stephanie Messmer aus dem Damen 1 nach 19 Jahren bzw. 22 Jahren im selben 
Team. Vielen herzlichen Dank für ihr Arrangement.  

• Vieles ist zurzeit noch unklar und unsicher. Ein abrupter Abbruch der Meisterschaft gefolgt von einer langen, 
ungewollten Pause des Trainings. Diverse behördliche Massnahmen werden mittels Schutzkonzept umgesetzt. 
Bei Anlässen folgt Absage um Absage. 
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 Sportlicher Leiter (Sascha Messmer) 
4.2.0 Appenzeller Bären gehen in der Saison 2020/21 gleich mit vier zusätzlichen Teams an den Start, eine 

höchst erfreuliche und ungewöhnliche Entwicklung 

4.2.1 Rückblick 

Sehr solide Saison aller Teams: Damen 1 5. Rang, Damen 2 4. Rang, Herren 1 4. Rang, Plausch 3. Rang 

Wer mitgerechnet hat, alle Teams klassieren sich in der vorderen Tabellenhälfte. 

Saisonhighlights: 

Damen 1: Sascha Messmer berichtet von einem unglaublichen Match gegen Kanti Schaffhausen 2 

3:2 Auswärtssieg (23: 25, 26:24, 25:27, 25:23, 15:13) 

Herren 1: Luca Signer berichtet von eine Cupmatch gegen ein höherklassiges Basler Team, welches die Bären um ein 
Haar in die Knie zwingen konnten. 

Damen 2: Sara Pieli sieht die Saison als Ganzes gelungen. Das Team konnte als Aufsteiger den Gegnerinnen in allen 
Matches Paroli bieten. 

Plausch: Karl Koch schwärmt sowohl von den Trainings, den Spielen, als auch von den gemütlichen Stunden nach den 
Spielen sowie vom Trainingslager in Österreich. 

 

4.2.2 Corona/Covid 19 

Ernste Angelegenheit, welche uns noch lange beschäftigen wird. 

Der Zeitpunkt für die Aktivteams war «ideal», alle konnten ihre Matches zu Ende spielen. Eine Woche später wäre es 
nicht mehr möglich gewesen. 

Nach einer längeren Pause konnten wir mit einem Schutzkonzept den Trainingsbetrieb auf Schaies wieder aufnehmen. 

Schutzkonzept für den Trainingsbetrieb gilt weiterhin. 

Was nun dazu kommen wird, ist das Schutzkonzept für den Spielbetrieb.  

 
4.2.3 Beach 

Eröffnung Schaies und Mazenauer-Beachcup bereits gehört. Wir haben auch noch regionales Turnier der B-Tour 
organisiert. Herzliches Dankeschön an Marc und Salome, welche im Bereich Beach wertvolle Arbeit geleistet haben 
und noch leisten werden. 

 
4.2.4 Dank 

Möchte nach dem Dank an Marc und Salome weiteren Personen für ihr Engagement in der der letzte Saison danken. 
Alle Trainerinnen und Trainer sowie Coaches sind und bleiben das Herz eines Sportvereins. Fast ebenso wichtig, die 
Schiedsrichterinnen und Schiedsrichter mit Chefin Jasmin. Spezielles Dankeschön an Myriam, welche den 
Jugendbereich leitet. Myriam macht das «uhuereguet». 

 
4.2.5 Ausblick 

Ab Sonntag geht es los, diverse Spiele stehen an. 

Wie bereits zwei dreimal erwähnt, haben wir im Vergleich zur vier Teams mehr. 

Lizenzbestellung 11.09.19  39 Lizenzen 

Lizenzbestellung 08.09.20  88 Lizenzen 

Neue Teams: 

Damen 3 

Während des Lockdowns hat sich auf Initiative von Stephanie und Sascha Messmer ein neues Team gefunden. 

Ziel war bestenfalls ein Team aus lauter Spielerinnen, welche sonst in der kommenden Saison nicht in unserem Verein 
gespielt hätten. Unsere kühnsten Träume wurden übertroffen. Seit Mitte August trainiert am Mittwochabend im Gymi 
neu das Damen 3 mit 13 Spielerinnen auf der Teamliste. 

Bei Team Damen 3 handelt es sich, ähnlich wie beim Plausch um ein «autarkes» Team, d.h. sie sind Selbstversorger. 
Das Team trainiert, pfeift, coacht und schreibt sich selbst. Stattdessen ist das Team vom Punktesystem ausgenommen. 

Herren 2 

Weiter ist es mir eine Freude auch mitzuteilen, dass wir nach zweijährigem Unterbruch wieder ein Herren 2 haben. 
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Es ist eine gute Mischung von jungen Herren 1 und Herren 2 Spieler sowie Routiniers. Seit letztem Donnerstag sind wir 

12 Spieler, wenn alle ins Trainings kommen.  

Kevin Speck (Spieler H1 und H2, Schiedsrichter und U17D-Trainer) sowie Ehrenpräsident Bruno Rusch (4 Jahre H1, 5 

Jahre H3, 4 Jahre H4, 1 Jahr H5), welcher seine Lücke in seiner Spielerkarriere noch schliessen kann, waren unter 
anderem Faktoren, warum Sascha Messmer nebst dem Herren 1 neu in diesem Team vollen Einsatz leisten wird als 
Trainer und Coach. 

 

Zwei U17 Damenteams 

Nebst dem Damen 3 und dem Herren 2 haben wir auch zwei neue U17 Damenteams. Ihr habt es gehört. 

 

Wir haben nicht nur vier zusätzliche Teams sondern auch volle Teamlisten. Alle Teams haben zwischen 12 und 15 

Spielerinnen und Spieler auf der Teamliste. 

Was noch wichtiger ist, wir haben für die nächste Saison wieder für jedes Team mindestens einen Trainer oder Trainerin 
gefunden, trotz vier Teams mehr. Dies ist alles andere als selbstverständlich. 

Nebst ganz vielen langjährigen Trainerinnen und Trainern ist Tamara bei den Minis eingestiegen, Ivan ist als Trainer 
zurück und wirkt beim Damen 1, mit Stephanie, Cati und Asi streiten sich gleich drei Damen, wer das Training beim 
Damen 3 leiten darf. 

 Jugendförderung (Myriam Baumann) 

Rückblick: 

• Mini Gonten: Neues Training aufgrund der Initiative und Mithilfe von Nina Schläpfer am Montag 17.00-18.30 
Uhr in der TH GOnten bei Nina, Annina Manser, Tamara Bätschmann und Markus Rusch. Fand grossen 
Anklang mit durchschnittlichem Trainingsbesuch von ca. 10 Minis. 

• Mini Appenzell: Training Dienstag und Donnerstag bei Cédrine Speck, Annina Manser und Kevin Speck. 20 
motivierte Mädels. Miniturniere erfolgreich mit zwei Mannschaften bestritten. Team 1 hat sich für das 
Finalturnier qualifiziert, welches leider Corona bedingt abgesagt wurde. 

• Juniorinnen U23: Zwei Trainings mit dem Team sowie zusätzlich ein weiteres Training im Damen 1 oder 
Damen 2. Vorrunde auf dem 3. Platz abgeschlossen, Rückrunde frühzeitig wegen Corona abgebrochen. 

 

Ausblick: 

• Mini Gonten: Training wird fortgeführt bei Tamara, Markus und Myriam. Interessierte Personen, welche gerne 
ab und zu ein Training leiten möchten, können sich bei Myriam melden. 

• Mini Appenzell: Minis sind in den U17-Trainings integriert. 1 Team wird die Miniturniere bestreiten. Heimrunde 
findet am 13.12.2020 in der Wühre statt. 

• Juniorinnen U17: Neu zwei U17 Teams, welche in zwei Leistungskategorien eingeteilt sind. 2. Stärkeklasse 
bei Cédrine und 3. Stärkeklasse bei Kevin. Start der Vorrunde bereits am Samstag, 19.09.2020 und Sonntag, 
20.09.2020. 

• Juniorinnen U23: 9 Spielerinnen, welche die Vorrunde in der 3. Stärkeklasse bestreiten. Ziel ist der Aufstieg in 
die 2. Stärkeklasse. Das Training am Montag wird mit fortgeschrittenen U17-Spielerinnen aufgefüllt. Alle 
Spielerinnen besuchen weitere Trainings im Damen 1, 2 und 3. Start der Vorrunde bereits am Sonntag, 
20.09.2020. 

• Männlicher Nachwuchs nach wie vor nicht vorhanden.  

 

Beach: 

• Die Beachanlage sollte 24/7 begehbar sein. Solltet ihr vor geschlossenen Türen stehen, so nehmt mit Roman 
Pracht, Abwart der Anlage, telefonisch Kontakt auf. 071 788 50 40 oder 079 564 75 45. Roman Pracht bindet 
dem VBCAG ein Kränzchen für die saubere Ordnung und das Glätten des Sandes mit den Rechen nach 
Gebrauch der Beachplätze. 

 

Dank:  

• Herzlichen Dank an alle Trainerinnen und Trainer welche insbesondere den Jugendbereich unterstützen und 
in ihrer Freizeit Trainings mit viel Engagement leiten und so die Basis für unseren Nachwuchs bilden. Weiter 
ein herzlicher Dank an Sascha Messmer. Auf ihn ist immer Verlass. 
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5 Genehmigung der Jahresrechnung 2019-20 nach 
Kenntnisnahme des Revisorenberichtes und Budget 2020-21 

 Jahresrechnung 

Aus dem vergangenen Vereinsjahr resultiert ein Gewinn von CHF 1’323.15; budgetiert war ein Verlust von CHF 8’000.-
). Positiver Abschluss seit langem.  

Es entstanden weniger Kosten durch Corona. Es wurden aber auch weniger Einnahmen an Anlässen generiert. Keine 
Fragen zur Rechnung. 

Entscheid: Die Jahresrechnung wird einstimmig bewilligt. 

 
 Budget 

Für die nächste Saison 2020-21 wird ein Verlust von CHF 17’000 budgetiert. Das Akquirieren von Sponsoren ist dieses Jahr sehr schwierig. 
Das Sponsoring generiert Einnahmen in Höhe von CHF 34’000. Viele Restaurants haben abgesagt. Ebenfalls sind die Erträge aus Anlässen 
weniger budgetiert, da nicht klar ist, ob diese durchgeführt werden. Astride Bischof fragt nach, was die Personalkosten beinhalten. Maurizio 
antwortet über dieses Konto werden die Schiedsrichter und Trainer abgerechnet. 

Entscheid: Das Budget wird einstimmig bewilligt. 
 

 Revisionsbericht 
Revisionsbericht der Revision Ato Treuhand AG, Bern. Maurizio liest den Bericht vor.  

Entscheid: Der Revisionsbericht wird einstimmig bewilligt. 
 

 Entlastung der Vereinsleitung 
Aufgrund der positiven Entscheidungen der Mitglieder kann der Vereinsleitung die Entlastung für das 
vergangene Vereinsjahr erteilt werden. 

Entscheid: Die HV erteilt der Vereinsleitung einstimmig die Entlastung 
 

6 Wahlen 

 Wahl der Revisionsstelle 
Revision Ato Treuhand AG, Bern, bis 30.04.2021. 

Entscheid: Einstimmig gewählt. 

 Wahlen in die Vereinsleitung 
Leandra Hörler musste sich für die HV entschuldigen. 

Sarah Pieli wird neu Thomas Migge entlasten. Thomas Migge bleibt weiterhin in der Vereinsleitung. Vielen Dank an 
Sarah. 

Entscheid: Es werden alle VL-Mitglieder bestätigt 

 

 Bestätigung der Vereinsleitung 
Folgende Vereinsleitungsmitglieder stellen sich für ein weiteres Jahr zur Verfügung: 
Präsidium: Dominique Bigler (VL seit 2019) Sponsoring: Raphael Streule (VL seit 2018) 
Finanzen: Maurizio Vicini (VL seit 2003) Beach: Marc Messmer (VL seit 2019) 
Sportlicher Leiter: Sascha Messmer (VL seit 2006) Kommunikation: Thomas Migge (VL 2012) 

Sekretariat: Leandra Hörler (VL seit 2017) Jugendförderung: Myriam Baumann (VL 2015) 
Organisation/ 
Heimspiele: 

Martin Pfister (VL seit 2006)   

Entscheid: Sämtliche Vereinsmitglieder werden einstimmig bestätigt. 

 Sonstige Aufgabenverteilung 
Spiel-, Hallenplanung: Sascha Messmer Einsatzplanung: Lukas Baumann 
Material / Tenue: Dominique Bigler Bärenpost: Thomas Migge/Sarah Pieli 
Schreiber: Alessia Kölbener Homepage: Thomas Migge 
Schiedsrichter: Jasmin Schefer Weihnachtsmarkt: Ramona Fässler 
J&S-Coach: Stefanie Messmer Fotograf: Sarah Pieli 
Kiosk: Jil Inauen Vereinsbroschüre: Raphael Streule 
Sportbus: Regula Streule Anlässe: Dominique Bigler 
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Trainingslager: Salome Kuster   

7 Anträge 

 Jahresbeitrag 

An der letzten VL-Sitzung wurden wir durch das Restaurant unterbrochen. Deshalb  wird über dieses Traktandum heute 

Abend abgestimmt: Wegen der jetzigen Situation hat die VL diskutiert, den Jahresbeitrag für diese Saison freiwillig zu 
stellen.  

Die Diskussion hat folgende Varianten ergeben:  

Variante 1. Es bleibt alles beim Alten und die Beiträge werden wie gewohnt einbezahlt. 
Variante 2: Wem es wegen Kurzarbeit und Lohnausfahl schwierig fällt den vorgeschriebenen Betrag zu bezahlen, kann es 
für dieses Jahr belassen. Es werden keine Mahnungen an die Mitglieder verschickt. 

Wort ist freigegeben: Wird nicht ergriffen. 

Entscheid: Mit einigen Gegenstimmen bleiben wir beim Alten und die Jahresbeiträge werden nach Variante 1 
verrechnet. 

 

8 Vereinsmutationen und Ehrungen 

 Mutationen 

Eintritte:  11 als Aktivmitglieder / Austritte:0 

 Mitglieder Gesamtverein 
Mitgliederzahl liegt bei 109. Die Zahl der Neumitglieder bei 11. 

 06.09.2020 30.04.19 30.04.18 30.04.17 30.04.16 

Jugendmitglieder bis 16 Jahre 22 21 17 14 19 

Aktivmitglieder bis 21 Jahre 15 15 25 28 27 

Aktivmitglieder ab 22 Jahre 58 43 45 48 56 

Ehrenmitglieder 6 5 5 5 5 

Freimitglieder 26 30 30 40 41 

Gönnermitglieder 0 0 0 0 0 

Mitglieder Gesamtverein 109 114 122 135 148 

Bestand (nur Aktivmitglieder) 73 58 70 76 83 

Lizenzierte                          J/JTM  8 6 14 13 

RL/NL  29 40 47 56 

 

 Ehrungen 

 Langjährige Vereinszugehörigkeit: Folgende Mitglieder dürfen auf ein Jubiläum anstossen und erhalten für ihre 
Treue zum Verein ein Bärencap von Dominique Bigler überreicht:  

o 10 Jahre Jil Inauen und Marco Zehnder 
o 30 Jahre: Messmer Marc und Raphael Streule 

 Lars Signer hat die Schiriprüfung bestanden. In diesem Sinne wird nahegelegt den Schiris zu danken und 
beispielsweise mal etwas zu spendieren. 

 

 Geburten: in der vergangenen Saison durften sich folgende Mitglieder über Nachwuchs freuen: 
o Nina: Lenny (27.07.2020) 
o Annina: Noah (01.09.2020) 

9 Jahresprogramm 

Termin Anlass Wo 

Juli/August Sommerprogramm Schaies 

So 06. September Mazenauer Beachvolleyball-Cup Schaies 

Mi 16.09.2020 HV VBCAG Restaurant Freudenberg Appenzell 

Sa 3. bis Mo 5. Oktober 2020 Trainingslager Stein im Fricktal (Bustelbach) 

Sa/So 05.12.und 06.12.2020, 11.00 Uhr Weihnachtsmarkt, Stand am 
Chläusler 

Appenzell 

So 27.12.2020 Vereinsturnier mit Fondueplausch TH Gymi & Foyer 
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Donnerstag 03. Juni 2021, 18.30 Uhr HV VBCAG Restaurant Freudenberg, Appenzell 

So 20.03.2020 Stand am Frühlingsmarkt Appenzell 

Sa/So 04/05.09.2021 Eid. Jubiläums Schwingfest Appenzell 

Die Präsidentin bittet alle Mitglieder, aktiv an allen Anlässen teilzunehmen. 

 

 

 

10 Verschiedenes 

 Eidgenössische Jubiläums-Schwingfest am 04./05. September 2021 

Entscheid: Teilnahme als Helfer am eidg. Jubiläums-Schwingfest bewilligt. Ein allfälliger finanzieller Beitrag an den 
Verein wird für einen Vereinsanlass (z.B. Trainingslager) verwendet. 13 Helferinnen haben sich gemeldet und sind 
eingeteilt. Vielen Dank an Alle, die nächstes Jahr Ihren Beitrag am Schwingfest leisten. Weitere Infos folgen via 
Helfer-App. 

 

 Fasnacht 

Wir wurden durch den Schützenverein angefragt, ob wir in Zukunft die Chälblihalle übernehmen möchten. 

Es wurde an der VL-Sitzung diskutiert und der Entscheid wurde gefallen, dass es einen zu grossen Aufwand für 

unseren Verein wird. Dadurch schon, dass niemand von unserem Verein Interesse hatte bei den Rathausbögen 
mitzuhelfen. Die Abmachung besteht immer noch, wer nächstes Jahr Interesse hat, bei den Rathausbögen 
mitzuhelfen, kann sich gerne bei Dominique Bigler melden.  

 

10.3 Frühlingsmarkt 

Neu werden wir am Frühlingsmarkt ein Projekt starten. Gleiches Prinzip wie der Weihnachtsmarkt. Ramona Fässler 
und Vera Dragomirovic haben sich dazu bereiterklärt, dieses Projekt zu leiten. Vielen herzlichen Dank an die beiden 
Damen. 

 

 

 

 

Ende: 20:12 Uhr 

 

 

Die Protokollführerin 

Myriam Baumann 


